HISTORIA DE ESPAÑA

16. LA GUERRA CIVIL



16. LA GUERRA CIVIL 1936-1939

INTRODUCCIÓN

FASES DE LA GUERRA

LA GUERRA EN EL CONTEXTO INTERNACIONAL

EVOLUCIÓN DE LOS BANDOS

CONCLUSIÓN

1. INTRODUCCIÓN

Las tensiones entre progresistas y conservadores se acrecentaban en la II República, la

polarización política cada vez era mayor y la violencia se había convertido en un medio

para alcanzar el poder, podemos destacar:

1932 Alzamiento de Sanjurjo.

1934 Revolución asturiana.

Después de la victoria del Frente Popular en 1935, la violencia política era aún mayor

como demuestran los siguientes casos.

Asesinato del Teniente de la Guardia de Asalto José Castillo. 12 de julio

de 1936

Asesinato del diputado Calvo Sotelo. 13 de julio de 1936.

Desde los sectores más conservadores se inicia una conspiración contra el régimen de la

II República que estará compuesto por distintas fuerzas poco organizadas en sus inicios,

entre ellas destacamos monárquicos, católicos, determinados militares, como organizador

de estas conspiraciones cabría destacar la figura del general Mola.

El gobierno republicano consciente de las conspiraciones intentará remediar una posible

sublevación dando los mandos militares a aquellos oficiales más leales a la República,

además de trasladar a los Generales más peligrosos a zonas alejadas de Madrid para evitar

un posible golpe de estado.

QUEIPO DE LLANOS: ANDALUCÍA

GODED: BALEARES

FRANCO: CANARIAS

MOLA: NAVARRA

Finalmente, la sublevación estalló el 17 de julio de 1936 en Marruecos, asumiendo el General Franco el mando dos días más tarde. Un día más tarde, el 18 de julio de 1936 el alzamiento se traslada a la Península Ibérica dejando a España dividida en dos bandos, el bando donde no triunfo la sublevación que seguiría siendo republicano y el bando sublevado.

ZONA SUBLEVADA	ZONA REPUBLICANA		
NORTE DE ÁFRICA	GRANDES CIUDADES		
ARCHIPIÉLAGOS	LITORAL CANTÁBRICO		
CASTILLA LA VIEJA, GALICIA,	ZONA SUR		
NAVARRA, CIUDADES DE ARAGÓN,			
ÁLAVA			



Militarmente se han creado dos bandos con fuerzas similares como podemos analizar en el siguiente cuadro:

SUBLEVADOS	REPÚBLICA		
CENTAN CON:	CUENTAN CON:		
LAS ZONAS RURALES AGRÍCOLAS.	LAS GRANDES CIUDADE		
EL EJÉRCITO DE ÁFRICA, EL MÁS	(INDUSTRIAS, BANCOS, ORO).		
VALIOSO.	LA FLOTA Y LA AVIACIÓN.		
APOYO MILITAR DE ALEMANIA E	APOYO MILITAR DE MÉXICO, URSS		
ITALIA.	Y BRIGADAS INTERNACIONALES		
	(VOLUNTARIOS)		

2. FASES DE LA GUERRA

1º GUERRA DE COLUMNAS (JULIO DE 1936-NOVIEMBRE DE 1937)

Los sublevados avanzan rápidamente en las zonas rurales del sur, demostrando cierta superioridad y llegando hasta posiciones cercanas a Madrid.

El bando republicano desde Cataluña intentará llegar a Aragón, pero serán detenidos. Finalmente, en el Norte se toma Irún por parte de los sublevados, cortando cualquier comunicación con Francia.



2º LUCHA POR MADRID (NOVIEMBRE DE 1936-MARZO 1937)

Franco no pudo imponerse en Madrid y por ello realizará una triple ofensiva (carretera de la Coruña, Jarama, Guadalajara). Sin embrago, a pesar de la superioridad militar y la ayuda italiana los sublevados no lograrán imponerse. La defensa de Madrid supuso para los republicanos una inyección de moral, puesto que es la primera vez en la guerra que consiguieron frenar un ataque sublevado.

La imposibilidad de tomar Madrid por parte de los sublevados implicó que Franco optase por llevar la guerra al norte, donde los republicanos mostraban más síntomas de debilidad.

3º LUCHA POR EL NORTE (MARZO DE 1937-OCTUBRE DE 1937)

En esta fase tendrá lugar uno de los hechos más trágicos de la Guerra Civil española, el bombardeo de la aviación alemana a Guernika y Durango, sin duda se trataba de un entrenamiento de la aviación alemana para el siguiente enfrentamiento, la II Guerra Mundial.

En este proceso por hacerse con el norte las tropas de Franco se impondrán en el País Vasco, fácilmente en Cantabria y posteriormente en Asturias donde las dificultades fueron mayores.



4º LUCHA EN EL MEDITERRÁNEO (DICIEMBRE DE 1937-JUNIO 1938)

El ejército republicano tomará la iniciativa y tomará Teruel, el objetivo es evitar un nuevo ataque a Madrid. No obstante, las tropas franquistas lanzarán una contraofensiva volviendo a recuperar la capital y llegando hasta Vinaroz, dejando así el territorio republicano cortado en dos. Desde Vinaroz avanzarán hacia Cataluña y Valencia, pero el avance franquista quedará paralizado.



5° BATALLA DEL EBRO Y LUCHA POR CATALUÑA (JULIO DE 1938-FEBRERO DE 1939)

El ejército republicano lanzará una nueva ofensiva en el Ebro, generándose así una de las batallas más duras de esta guerra y cuyo resultado fue un nuevo retroceso de los republicanos. Finalmente, en febrero de 1938 las tropas de Franco entran en Cataluña que será ocupada sin resistencia. Comenzaba así el desenlace de la guerra.



6° FIN DE LA GUERRA

Con la caída de Cataluña la guerra parecía terminada, comenzarán las negociaciones entre el Coronel franquista Casado y el político socialista Julián Besteiro, quien pretendía una negociación para evitar represalias al bando republicano. Negrín que había sucedido a Azaña desde el exilio pretendía resistir con el fin de unir la guerra civil a una nueva guerra que se avecinaba en Europa, era la única esperanza para poder vencer.

En el bando republicano la tensión iba en aumento y los conflictos eran cada vez mayores entre los que pretendían mantener la guerra y los que querían abrir negociaciones de paz, también estas tensiones eran evidentes entre las distintas ideologías del bando republicano, terminando con una guerra interna dentro del bando republicano.

En este contexto las tropas de Franco tomarán Madrid y finalizará la guerra el 1 de abril de 1939.

3. LA GUERRA EN EL CONTEXTO INTERNACIONAL

Esta guerra civil, no fue solo un hecho de la Historia de España sino que se inserta dentro de los conflictos que asolaban a la Europa de los años 30 y que derivan en la II Guerra Mundial. La Guerra Civil española fue un episodio de gran relevancia en el contexto internacional y donde los distintos Estados tomaron posiciones en uno u otro bando.

Bando sublevado	Bando republicano
Alemania	México
Italia	URSS

Inicialmente Francia parecía querer intervenir en suelo español defendiendo al bando republicano, sin embargo, en Londres se creará el Comité de no intervención, proponían la no injerencia en el conflicto español y Francia no ayudará finalmente al bando republicano.

4. EVOLUCIÓN DE LOS BANDOS

Bando sublevado	Bando republicano			
Habrá una división en la República entre aquellos que	En este bando podemos encontrar grupos muy			
priorizan ganar la guerra (PCE, PSOE) o iniciar cambios	diversos: monárquicos, cedistas, falangistas,			
(POUM, CNT)	católicos			
Los gobiernos estuvieron dirigidos por:				
	1º Al iniciarse la guerra se creó la Junta de Defensa			
Giral (Izquierda republicana): Con gobiernos en comités	Militar (Burgos) compuesta por militares y con			
locales y juntas.	poder militar y político.			
Largo Caballero (PSOE): Contará con todos los partidos	2º En agosto de 1936, Franco se convierte en			
del Frente Popular, sus medidas fueron:	Generalísimo, asumiendo el mando único militar y			
1. Expropiación propiedades.	plenos poderes políticos mientras dure la guerra.			
2. Reordenar el territorio y poder disperso.				
3. Buscar apoyos internacionales.	3. Se crea la Junta Técnica de Estado compuesta			
4. Mejorar las milicias	por militares y civiles y bajo la tutela de Franco.			
Juan Negrín (PCE): Las principales medidas:	4º Se unifican todas las fuerzas bajo un partido			
1. Apoyo Soviético.	único FET-JONS.			
2. Mantener la guerra para poder unirla al conflicto				
internacional, la II Guerra Mundial.	5. enero de 1938, se crea el primer gobierno			
3. Conflictos dentro del propio bando.	franquista que incluye a todas las tendencias del			
	bando. Sus medidas serán:			
	- Derogación del divorcio.			
	- Ley de prensa (censura previa).			
	- Colaboración Iglesia Estado.			

5. CONCLUSIÓN

Terminada la guerra se abre un nuevo periodo en la Historia de España, será la dictadura franquista que perdurará hasta la muerte de Franco en 1975. Con la muerte del general se inicia una transición a la democracia apostando por una reconciliación entre los dos bandos y dejar cerrada así las heridas de la guerra civil.